# LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este, No. 344

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA MIERCOLES 26 DE SETIEMBRE DE 1923

NUMERO 1186

# Las aguas de la Isla de Leros han sido minadas Fotografías tomadas del último eclipse solar

### Las fotografias del eclipse

SANTA BARBARA.— La expedición que dirigen el profesor James Worthington, de Londres, y el doctor Alfred Burton, del Instituto de Tecnología de Massachussetts, en el valle del Bajo Lompoc, ha tomado fotografías casi perfectas de la corona del sol en el eclipse, y se cree que dichas fotografías sean las únicas satisfactorias que se han tomado bajo condiciones favorables del tiempo.

#### El asunto de Fiume

ROMA.—Un informe semioficial dice que Italia no está preparada a considerar ninguna proposición de mediación o arbitraje respecto de Fiume, toda vez que se trata de un asunto que debe arreglarse entre Italia y Yugoeslavia.

#### Declaraciones de Nintchich

GINEBRA.—El Ministro de Negocios Extranjeros yugoeslavo, senor Nintchich, declaró que no tiene intención de someter la cuestión Fiume a la Liga de las Naciones.

#### Muertos y heridos en Dresde

BERLIN.—Seis muertos y diez heridos resultaron al hacer fuego a la policía sobre los "sin trabajo" frente al Ayuntamiento de Dresde,

### Aeroplano de combate

NUEVA YORK.— Un aeroplano de combate "Wright", de la armada americana, estableció un record extraoficial de velocidad mundial, haciendo 238 millas por hora en línea recta.

### La isla de Leros minada

LONDRES.—La Embajada italiana ha notificado a la Oficina de Negocios Extranjeros que las aguas que rodean la isla de Leros, en el Doderaneso, han sido minadas en una distancia de tres millas, y que se han instituído reglamentaciones para el servicio de prácticas.

#### El Ku Klux Klan celebra un estupendo mitin en Steubenville 0

STAUBENVILLE, O.— Según un informe suministrado por miembros de la cofradía del Ku Klux Klan, éstos celebrarán en una hacienda de aquí un monstruoso mitin.

Añade el informe "que el mitin se llevará a efecto, a pesar de la orden del consejo prohibiendo toda reunión que pudiera ser motivo de desórdenes. Estamos dispuestos a efectuar nuestra junta, y no habrá poder humano que nos lo impida".

Se ha anuuciado también que los trenes ese día, procedentes de todas partes del estado de Ohio, llegarán atestados de miembros del Klan, y que la concurrencia ascenderá probablemente a 75 000 personas.

#### Fue atacado

GIBRALTAR.—El vapor noruego "Salvator" que llegó al antiguo
Cabo de Tres Forcas, donde se ocupó en el salvamento del acorazado
"España" que se fue a pique recientemente, fue atacado a veinte millas
de distancia del Suroeste de Gibraltar por una barca pescadora española
que lo detuvo durante dos horas y lo
registró antes de permitirle que continuara su viaje, según lo comunica
el Capitán del vapor "Salvator".

### Muere el Visconde Morley

LONDRES.-El Visconde Morley notable autor y eminente hombre de Estado, falleció a consecuencia de un ataque del corazón,

#### Encuentros en Italia

MILAN.—Ha habido varios encuentros entre fascistas y católicos. Marallirocca, llamó a los jefes de los dos partidos para celebrar una conferencia.

#### EDITORIAL

# La Estatua que Vive

Ayer nos detuvimos largo rato, sumidos en religiosa contemplación, mirando a los operarios colocar sobre el recio basamento que le ha construído la Patria, la estatua de aquel Obispo Thiel tan puro, tan dulce, tan enérgico, cuya figura aureolada de bondades se destaca distintamente con lineamientos inconfundibles en el campo eclesiástico de nuestro país.

Al ver cómo la figura procera del Pastor,-del verdadero egregio pastor de multitudes,-se elevaba al impulso de los brazos de los obreros que construyen el monumento, traspasando con el recuerdo la sencilla hermosura de ese símbolo, nos pusimos a mirarla-como la miramos tantas veces cuando niños-trajeada con su modesta sotana, sin otro dis-tintivo jerárquico que el capelo color de amatista, caminar sobre la línea de los cimientos del Palacio Epíscopal cuya construcción dirigía. Le vimos entonces descender del alto paredón ya crecido-como lo hizo una tarde que nunca olvidaremosacariciándonos ambas mejillas con la suave mano que soportaba sin alardes el peso del anillo pastoral, inquirir con mansedumbre inspiradora de confianza y de respeto acerca de la clase de pensamientos que la contemplación de la obra inspiraba a nuestra curiosa inteligencia.

Alto prelado fue el Obispo Thiel. Para nosotros, que ya no alcanzamos la primitiva austeridad del señor Llorente ni la fina y gentil perspicacia del Internuncio Bruschetti, el Obispo Bernardo Augusto, nacido en Alemania y hecho sacerdote en Costa Rica, es el mejor Obispo que ha gobernado esta diócesis. Porque aquel vasto saber que atesoraba, aquella serena e inflexible virtud que en él resplandecía, aquel ánimo varonil y acometedor de arduas empresas que tue su rasgo característico más notable, y sobre todo, aquella amplitud magnífica que lo hizo convivir con todas las inteligencias magnificas de la Na-

difficilmente volverán a reunirse en la francaarmonía de otra vida como aquella del varón preclaro en cuyo entiero las bandas nacionales tocaron con más justicia que nunca el "Duelo de la Patria".

Epoca tormentosa fue la suya en Gobierno eclesiástico de Costa Rica. Fue la época de aquel glorioso germinal de las nuevas ideas en que una juventud bizarra-como tampoco hemos vuelto a tener otra-clavó en todas las alturas el pendón del libre examen. Y el Obispo Thiel, agobiado a ratos por la intriga interior que es endémica en esas organizaciones sacerdotales-intriga que en los momentos culminantes de la lucha revistió los repugnantes caracteres de una defección - hizo con severidad evangélica la resistencia que le valiera el ostracismo.

Leal a sus principios, no fue el cortesano complaciente que se alía a los grandes de la tierra para escarneces a los humildes.

Humilde y valeroso a un tiempo, no compró los honores de la mitra que supo llevar con dignidad sobre las sienes.

Estudioso profundo de las grandes cuestiones humanas, pasó su vida modesta trabajando activamente por el progreso moral e intelectual de su segunda Patria. La civilización de los indios, obra suya, es el más alto galardón de su memoria.

Y ayer, al mirar su estatua levantarse a impulsos de la fuerza obrera, pensábamos nosotros que si el bronce se animara y el Obispo descendiera a preguntarnos —como en aquella tarde inolvidable — sobre la clase de reflexiones que la contemplación de la obra nos sugería, le habríamos contestado sin vacilar:

tedor de arduas empresas que fue su rasgo característico más notable, y sobre todo, aquella amplitud magnífica que lo hizo convivir con todas las inteligencias magníficas de la Nación en un constante infatigable afán por laborar en bien de la República,

#### Italia y la Abisinia

GINEBRA.—Italia notificó oficialmente a la Liga de Naciones que ha ordenado la abolición de la esclavitud existente en la Legación de Italia en Abisinia, país que recientemente ha solicitado su admisión como miembro de la Liga. Italia ha ordenado que el personal abisinio de la Legación que posée esclavos, de aquí en adelante considera a éstos como sirvientes y no como esclavos, mientras se hacen los arreglos necesarios para devolverles la libertad, con la debida compensación para sus propietarios.

#### Se resolverá la crisis del circulante.

BERLIN.—El Gabinete resolvió por unanimidad tratar de resolver la crisis del circulante estableciendo los billetes de Banco respaldados por oro, lo mismo que serán independientes completamente de las finanzas del Reich; pero íntimamente relacionados con el Reichsbank.

### Los bonos de Cuba bajaron mucho, causardo extrañeza

NÚEVA YORK.—El anuncio oficial de que se ha disuelto el sindicato de banqueros, acaudillados por J. P. Morgan and Co., que practicara el empréstito de los cincuenta millones a Cuba determinó ayer una nueva baja en los bonos del cinco y medio por ciento expedidos por la República de Cuba.

#### El General Enoch H. Growder

WASHINGTON.—Salió para la ciudad de Nueva York, el general Enoch H. Crowder, embajador de los Estados Unidos en la Habana. Se encuentra actualmente alojado en el Hotel Astor, de la gran ciudad.

El embajador saldrá para Cuba dentro de pocos días con objeto de reanudar las funciones que lo llevaron a la Habana durante los inicios de la crisis político-económica de la

En los centros oficiales de esta capital continúa siendo tema de comentario la serie de artículos que envía al "Post" de esta ciudad el periodista A. W. Foox.

#### Los eunucos se organizan

CONSTANTINOPLA.—Los enucos de esta ciudad, que constituyen la guardia de los harenes, han formado una sociedad de socorros mútuos. Esta acción se debe a la situación a que han sido lanzados muchos enucos por la abolición del harén palaciego, lo mismo que por la pobreza reinante entre la clevada clase social.

#### Hidroplano averiado

LONDRES.—El hidroplano americano "Shomeder", al salir de Portmouth sufrió una seria avería; la tripulación no snírió ningún daño.

e documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, C

Hemos instituído esta sección, para dar cuenta en ella al país de los abusos de sus autoridades. Las denuncias, para que tengan carácter de seriedad y valentetía, llevarán slempre al pie las firmas de sus

PARTIDO REFORMISTA

Señor Gobernador de la Provincia,

Muy señor mío:

No habiendo recibido contestación a mi anterior, fechada ayer 18, me permito reiterar los con-ceptos allí emitidos, ampliándolos de acuerdo con

las circunstancias que han surgido:

La nota de Ud. en la cual se sirvió dar aviso a este Comité acerca del nombramiento de las comisiones encargadas de levantar el censo electoral en esta provincia, está fechada el ocho de este mes y vino a poder de este Comité el 9. De acuerdo con el tiempo físicamente aprovechable, se hicieron los arreglos conducentes, y enviamos nuestro de-legado a Talamanca, por la única vía expedita [Ferrocarril de la Estrelia] el lunes 10 de este mismo mes. Tenemos datos fehacientes de que el Directorio del Partido Jimenista obró de igual manera, y su delegado partió para Talamanca, por la misma vía y el mismo día que el nuestro.

No obstante, el día 11, cuando esos delega-dos llegaron a Talamanca, según el decir del Jefe Político de aquel lugar, ya el censo de allí estaba

terminado.

No se necesita verter mucha luz sobre este asunto, dadas las condiciones que prevalecen en Talamanca, para llegar a la conclusión terminante de que el Censo levantado por el señor Jefe Político de aquel lugar, fue hecho con anterioridad a la fecha de su nombromiento para la efecta y en fecha de su nombromiento para la efecta de su nombro para la efecta de su nombromiento para la efecta de su nombro para la efect fecha de su nombramiento para tal efecto, y en fecha en que dicho funcionario carecía de jurisdicción para intervenir en dicho tramite.

La incontrovertibilidad de estos hechos y de que ninguno de los fiscales de los bandos militantes interviniera en el levantamiento del referido censo, vicia de toda nulidad lo que al respecto ha-ya actuado el Jefe Político de Talamanca.

Por consiguiente, me permito manifestar a usted que el Partido Reformista, en nombre del cual hablo, desea de usted una contestación categórica al respecto, y no reconocerá la legalidad de ningún censo levantado sin la concurrencia de

los fiscales de los tres partidos militantes.

Aprovecho esta oportunidad para reiterar a usted una vez más los conceptos de alta estima y consideración conque le distingue su muy atento seguro servidor,

> MIGUEL VILLA ERAZO Presidente del Comité Ejecutivo del Partido Reformista,

NOTA DE LA DIRECCIÓN:-Tarde llega nuestras manos esta carta, en un sobre que sido dañado al abrirlo y que tiene escrita con lápiz esta leyenda: "Encontrada en este estado en el buzón. - F. Rodríguez".

# El Barrio México

El domingo próximo pa Ilsario Loría, don Ernesto sado, a las cuatro de la tarde, reunida la Junta Progresis ta del Rincón de Cubillos, don Roberto Madrigal. con asistencia de muchos reclans importantes dal Rasportantes del Rasp vecinos importantes del Ba-rrio, se acordó que la Junta quedara integrada como se publicó en un diario capita-lino.

Además, se dispuso perie el nombre de Barri México en demostracion de simpatía y agradecimiento, al pueblo y Gobierno de México.

Se nombraron Presidentes Honorarios a los señores don José Luján, Licenciado don Cleto González Víquez, don Florentino Castro de conficiente de la conficiencia de la don Florentino Castro, don que se denominará El Dulce Guillermo Carranza, don Be- Nombre.

Octubre próximo para inau gurar el nuevo Barrio.

Se acordó que la calle 20 Norte leve el nombre de Calle Vargas, como gratitud de los vecinos de la Plaza de Ganado a don Telésforo Vargas, quien vendió sus fincas a personas pobres y en favorables condiciones.

# Las malas Autoridades | Ecos del Viaje a Limón

El viaje de propaganda y el despachador de trenes, que el reformismo efectuó el sábado y domingo a Limón, fué un exito en todo sentido. Los organizadores contrata-ron un tren con cinco carros que debía salir a las doce de la tarde del sábado pero en el momento de partir no vista del crecido número de vista del crecido número de dei ierrocario, nido, pues todos nuestros partidarios pagaron la cuota de cinco colones asignada más el convoy para disponer lo cual desplegaron la mayor que permitió cancelar ínte actividad y la mejor buena que que permitió cancelar ínte procario.

# Regreso

El muy estimado correli gionario y amigo nuestro don Rogelio Gólcher, regre tabor fecunda y sembró en bondadoso terreno la simien te renovadora de la Reforma Nacional.

Le presentamos a don Ro gello un atento saludo

### Nuevo heredero

Al hogar del Lic don Ml. Trejos y su señora doña Aurella Flores de Trejos ha Hillegado una preciosa chiqui-tina por lo que enviamos nuestros parablenes a sus felices padres

## Nuestra dirección

La Redacción y Adminis tración de LA PRENSA, han quedado instaladas en la sétima avenida este, oú mero 344, cincuenta varas del establecimiento "La Ma-rita" en la casa de daen la casa de don Ricardo Falcó.

cargados de la excursión así como el General Vollo se manifiestan muy complaci-dos por el buen servicio prestado por los empleados y quedara una regular suma a beneficio del partido para los gastos indispensables de la propaganda.

# Tipos de cambio

3. (1. f. )
Nueva York 450 010
Londres 410 0,0
París 140 000
España316 00
Italia 102 000
Suiza 401 010
Bélgica 120 0 0
The state of the s

San José, 26 Set. 1923.

## Enfermos

La señorita María Cristina Montealegre se encuentra delicada de salud.

Don Luis Marín guarda cama.

Ha mejorado el Llc. don Bernardo Soto

Ha restablecido doña Emilia G. de Quirós.

Doña Mercedes de Mora va restableciendo.

No se olvide que los talle res de La Prensa se hallan sltuados en la 7ª Avenida Este, Número 344.

En cumplimiento del artículo 3 del Contrato celebrado con la MUNICIPALIDAD DE SAN JOSE para la explotación del servicio eléctrico en la ciudad, se ofrecen a la sus-cripción del público en general y del comercio en particular

# CIEN MIL DOLLARS

EN 1000 ACCIONES PRIVILEGIADAS DE CIEN DOLLARS CADA UNA

Estas acciones tienen derecho a un dividendo del

### Doce por ciento anual

Pagable ANTES DE DISTRIBUIR CUALQUIER OTRA GANANCIA y ade-más participación en el sobrante de las utili-

Hay quince meses de plazo

para verificar el pago total de las acciones, solamente

Cinco dollars por accion deben pagarse al suscribirlas

Prospecto detallado que dará idea exacta de la BONDAD DE NUESTRA OFERTA será enviado a quien se interese y lo solicite al Gerente de la Compañía don Enrique Ortiz R.

## Compañía Nacional Hidroeléctrica

San José, C. R. 

La presencia del General Volto levanta el ánimo de los pueblos en donde no se ha bia escuchado aún la prédica reformista

SANTA MARIA. — Magnificas asambleas Corralillo, San Cristóbal y Santa María. Exito indudable. Saludes.—Octavio Montero.

SANTA MARIA DOTA .- En estos momentos celebróse reunión con gran éxito y numerosa, en medio de vivas entusiastas.-Zavaleta.

SANTA MARIA.-En estos momentos llegamos. Recibimiento Corralillo y San Cristóbal espléndido. Reuniones admirables ambos lugares. Valiosas adhesiones; esta noche haremos reunión - Zavaleta.

De última hora

# Muere don Alberto Bonilla

De resultas de las quemadas recibidas en un accidente pirotécnico, ayer tarde en la ciudad de Heredia falleció el apreciable caballero don Alberto Bonilla, persona muy querida por sus altas virtudes

Sobre la tumba del inolvidable amigo nuestro, señor Bonilla, colocamos una fresca palma de recuerdo y estima, y a la inconsolable viuda y a los afligidos huerfanitos, les enviamos por este medio nuestra más honda expresión de dolor.

# Flora del Carmen Boda en Alajuela

Con este nombre fué bau-Con este nombre fue bautizada una nifita del señor
don César Avendaño y su
señora esposa doña Clemen
cia Castro de Avendaño.

Don Ramiro Castro y la

Don Ramiro Castro y la señorita Marta Castro, fue ron los padrinos

# Sorteo de la Cooperativa

Se efectuó el sorteo 34 de la Sociedad Cooperativa Constructora Resultó favo recido el número 352, que pertenece al señor don Fran cisco Valverde. Felicitamos al señor Valver

de por su buena suerte.

En breve se efectuará co

votos por la felicidad imperecedera de los futuros espo-

# Muebles

Cuando Ud. necesite com prar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de

CORDERO & C?

contiguo a la botica de den Mariano Jiménez. — Telefono 859. \*\*\*\*\*\*\*\*

# Latas vacías de Harina Lacteada Se compran en

EDUARDO L. FERNANDEZ APARTADO 1064 TELEFONO 378

La Directiva Reformista de Provincia de Heredia

ha abierto la oficina de su Secretaría General en la calle del telégrafo, 100 varas al Este de la Botica Badilla. Lo avisamos a todos los reformistas de esa Provincia para los efectos de las diligencias que hayan de practicar en servicio de nuestra no-ble causa.



# LO QUEDICEN LOS DEMAS Voces obreras Hern

Revista de la Prensa diaria

La Noticia Republicana habla con serenidad y con justeza de la suerte des graciada que las combinaciones de Partidos han corrido en la historia política del país. Y habla de ello para demostrar una vez más ante la artería echandista que no existen, ni podrían existir amalgamientos indebidos entre los bandos rojo y azul, que pudieran afectar de engaño o de traición la libre determinación de los ciudadanos. Terminadas sus atinadas consideraciones hace el elogio de la nadas sus atinadas consideraciones hace el elogio de la rectitud y entereza de los dos candidatos populares, elogie rectitud y entereza de los dos candidatos populares, elogio conceptuoso del cual se desprende que ambos son incapaces de manchar con actos indebidos el prestigio que corona sus nombres. De nuestro Candidato dice lo siguiente:

"No tenemos por qué hablar en nombre del General

Vollo, pero sus enemigos no quieren reconocer que el General Vollo conoce los campos de batalla y él tampo-co, como joven y bizarro que es—es de aquellos que auo perdieado estregan vilmente la espada: antes la rompe que humiliarse.

Súfranos los echardistas. Habitúense al magno po der de los partidos del pueblo. No se engañen con vano ensueño, Los partidos populares harán temblar de pavor al echandismo en la tempestuosa jornada de diciembre.'

Luego discurre el colega acerca de la imparcialidad prometida por el Presidente de la República, desmentida audazmente por muchas de sus autoridades. Y haciendo prodigios en esa cuerda floja del convencionalismo sobre la cual nosotros nos negamos resueltamente a actuar, finge admitir que el señor Acosta puede tener las mejores inten admitir que el señor. Acosta puede tener las mejores Inten-ciones de este mundo al propio tiempo que sus autoridades hagan una práctica contraria a los postulados de la conducta presidencial. Si no conociéramos el inocente e ineficaz juego que esas declaraciones encierran, diríamos que jamás hemos presenciado una mayor y más acabada forma de simpleza. No, todos sabemos de memoria que si las autoridades políticas de los pueblos fueran de elección conular como anul es ha presenciado estre usera el caso popular, como aquí se ha pretendido otras veces, el caso que contempla La Noticia podría ser explicable. Pero ni así, porque entonces tales autoridades, no dependiendo de un modo exclusivo del Ministerio de Gobernación que es donde está la madre del cordero, no tendrían por qué convertirse en instrumentos dóciles de una consigna política en contra de los ciudadanos Pero tales como están las de des contra de los ciudadanos Pero tales como estan las cosas, puede afirmarse que toda autoridad infiel a sus deberes con el pueblo, obedece órdenes terminantes de la superioridad. Y si no, veáse el caso que ya hemos tratado en dos distintas oportunidades, del Jefe Político del Cantón de Mora, héros de una tragedia electoral en que perdieron la vida unos ciudadanos paraiseños, El Ministro que ha tal personaje mantiene investido de funciones directoras en un pueblo, en época de lucha electoral ¿puede mañana alegar irresponsabilidad en cualquier desmán que alif cometa? ¿Y el Presidente imparcial que tal situación auto cometa? ¿Y el Presidente imparcial que tal situación auto riza a pesar de las denuncias de la prensa, puede conside rarse ajeno a ese desmán? No nos engañemos nosotros mismos a fuerza de querer engañar a los demás. Nosotros invitamos a La Noticia Republicana a atacar con nosotros el mal en sus rafces. Para hacer buenas las palabras impar ciales del señor Presidente, es indispensable que el Ministerio de Gobernación pase a otras manos. De lo contrario, esas palabras no pasarán del marco de oro que muchas otras lucen sobre el tablado arlequinesco de la Historia.

No siempre las mejores inten Diario de Costa Rica ciones van acompañadas del acierto con que deben ser ex

acierto con que deben ser ex teriorizadas oportunamente. Tal acontece al Diario de Costa Rica al tratar hoy las materias de la mortalidad infantil y la cultura periodística, a las cuales consagra sendos editoriales. Porque venir a asustarnos ahora con la mortalidad infantil que todos conocemos y lameotamos desde siempre, en los precisos momentos en que una generosa cruzada de protección para la infancia hace con éxito vigorosas jornadas y en que los institutos benéficos para niños, nacen y se multiplican en toda la República, cos teados por el ahorro de los pobres y por alguno que otro donativo de la riqueza particular, es acusar que se cae de las oubes, que se viene de altas regloces de ensueño nirlas aubes, que se viene de altas regiones de ensueño nir-vanesco, desde las cuales no pudo observarse el progreso creciente del país. Ya sabemos que todas nuestras empresas vitales tropiezan con la ialta del brazo que las empresas vitales tropiezan con la falta del brazo que las impulse hacia adelante, y conocemos los inconvenientes y aún los serlos peligros que a pueblos como el nuestro ofrecen las inmigraciones. Sabemos, además, que el cultivo cariñoso y consciente de nuestra población infantil darfa amplia y rotunda solución a ese problema, y en to das las esferas sociales se realizan esfuerzos apreciables en el sentido de esta armoniosa solución.

La Casa de Maternidad, el Asilo de la Infancia, La Gota de Leche, y tantos otros institutos benéficos, san expresiones de escafán ennoblecedor que va regerando expresiones de este afan ennoblecedor que va regerándo nos. Lo que ocurre es que la atenta observación de estos finómenos, no es por desgracia tarsa a que gustan de consagrarse los directores mentales y políticos del políticos del políticos que un sito funcionario público se sintiem particido Agricola tiene assigurado su triunfo con la segun maravillado en disa pasados al visitar una escuela, de que ridad absoluti de que el Gobierno hará prevalecer el imperio de la ley y hará respetar la voluntad popular por para los escolares pobres. Y esa prántica, hoy comú a muchos planteles educativos, desde hace la friolera de sesometerá en absoluto a las arbitrariedades a que sus

El diario vespertino azul | cuatro años fué establecida en esa escuela. Por su puesto cuatro años fué establecida en esa escuela. Por su puesto, que dada la pequeñez de la nación y la escasez de sus recursos, tales esfuerzos meritorios lo logran el desarrollo que merecen, por filta de la protección decidida que le debe el Estado. Y el Estado nada puede hacer por ellos, en su permanente situación de penuria fiscal. De aquí nuestro empeño reformativo que nos retiene con el arma al brazo en las trincheras del Partido Reformista. Ne es cierto el apotegma del Diario de Costa Rica de que antes que las reformas institucionales está la simple y sencilla ley de dar de comer al hambriento.

No, con las apacrónicas instituciones que nos riseo.

No, con las anacrónicas instituciones que nos rigeo según las cuales el derecho irrestricto del propietario no tiene un límite ante la miseria de los desposeídos, no es posible cumplir esa sencilla ley. No, bajo el sistema tri butario que nos rige, cruel, anticientífico e injusto—merced al cual los potentados no sacrifican parte alguna de sus fabulosas ganancias para la obra del bien comunal y antes bien se hacen pagar por los proletarios ese, enorme tren de servicios públicos que a ellos sólo en mínimas par tes aprovechan—lo de dar de comer al hambriento sólo será la frase humillante con que la riqueza satisfecha arro ja con desdén a los necesitados las sobras de su diario

Lo propio ocurre al Diario de Costa Ruca en cuanto a su segundo editorial titulado La Política y las Perso natidades. Cuando precisamente al cabo de una firme cruzada del Partido Reformista vamos entonando la cam paña cívica a extremo de que en este momento culminante la prensa y la tribuna políticas más parecen púlpitos do centes que posiciones de batalla, el editorialista abre su ojos de sonámbulo y al pretender decirnos como mira las cosas, se duele de que so pretexto de la política se falte al respeto cruelmente a las personalidades merecedoras de altas consideraciones. Si de algo podemos estar satisfe chos de esta vez, es de haber podido contener a tiempo chos de esta vez, es de haber podido contener a tiempo la ola de la difamación que ya se empinaba como de costumbre sobre el problema político a solucionar. Y si la prensa, allá de tarde en vez, alza la voz airada contra el Candidato que abandonó el asiento de majestad que le corresponde en esta lucha o contra el Alto Funcionario que a ojos vistos infringe su deber, ello antes que censura merece aplauso de los que de verdad se interesan por mejo rar las condiciones de nuestra democracia.

En lo que sí estamos de cuerpo entero con el colega, es en que debe haber diáfana sinceridad en el escritor que es en que debe naber diatana sincerdad en el escritor que expone cargos y que esos cargos no deben ser gratuitos ni desautorizados; deben ser rigurosamente fundados en hechos concretos y la pluma que formula la denuncia debe estar lista en todo instante a responder por la honra dez de sus escritos. No tema el colega por los estragos del irrespeto cuando él es injustificado. Que si lo es, cae rá como una saliva lanzada imprudentemente hacia acriba, sobre la cabeza del infractor de la consigna moral. He aquí los grandes beneficios de la libertad que nunca deben

Nuevas interesantes declaraciones de La Tribuna señor Ministro de Hacienda, derraman mayor ciaridad sobre el injustificable re mayor ciaridad sobre el injustificable le clamo planteado contra el país por los tenedores fraceses de nuestra deuda externa. No es precisamente que esos prestamistas nuestros pretendan por la vía legal obligar nos a pagar en francos alzados nuestra deuda, contrarian do así la Ley fracesa que asigna al billete actual poder liberatorio para las obliganes contraídas en aquella mo-

No, es que como el contrato de empréstito estipulaba posibilidades de que nuestros pagos se hicleran en Libras en Inglaterra, en Dólares en Estados Unidos o en Marcos en Alemania, —esto para facilitar a los prestamistas la consecución de capitales en todas esas plazas,—pretenden ahora esos benefactores de Costa Rica obligaroos a pagar en la plaza cuya moneda es más cara para nosotros. El S. Ministro Soley lo explica con esa transparente claridad. Sr. Ministro Soley lo explica con esa transparente claridad que es su virtud máxima; la operación se reilizó al fin con capital francés, y es en Francia donde Costa Rica ha capital frances, y es en Francia donde Costa Rica ha pagado siempre y está pagando y continuar i haciendo sus pagos de acuerdo con el contrato respectivo. Magnifica la tesis, y grande debe ser la satisfación de los costarricenses al poder decir que están con su patria, no sólo porque es su patria, sioo también porque ella tiene la razón. Y siendo esto así, más injustificadas y vituperables aún las formas delacardo de expresión se que el respentante de el respentante de expresión se que el respentante violentas de expresión en que el representante de nuestros acreedores ha poducido sus reclamos.

## Hermoso florecer del Jardín de la Patria

En este rudo batallar de la contienda política, en medio de este mar congestionado que levanta olas formidables al choque de los ideales, una nota bella, que perfílase majestuosa—signo evidente de que la Idea Reformista triunfará—ha sido dada por los niños.

¡Los niños son la alegría de la vidal Ellos, tan tiernos como botoncitos puros, entreabren sus delicados pétalos de rosa en floración, a los vivificantes rayos del sol de la Reforma.

Ellos, alegres y ligeros, sonriendo con la son-risa ingenua con que sólo saben sonreir los infantiles labios, marchan a la cabeza de nuestros desfiles cívicos, llevando por doquiera la armonía de su bullicio y embelleciéndolo todo con la pureza que irradia en su alma.

Ellos, futuras palancas de vida y esfuerzo en todos los campos de la actividad humana, van presidiendo nuestros desfiles, como los precursores de una venidera nueva vida, en que la Justicia y la Fraternidad imperen. Ellos son el estandarte de nuestra aspiración reformista.

Van adelante como el ansiado pendón de la esperanzal

Niños reformistas, precioso jardín de la Patria, amad siempre la Santa Libertad. Sois nuestra bandera viviente desplegada como ejemplo edificante a la consideración del País.

¡Sois el hermoso florecer del jardín de la

ERASMO OVIEDO C

# Muere doña Rosa M. de Beales

En San Francisco de Ca lifornia falleció la muy esti mable señora costarricense doña Rosa Montealegre de

La dolorosa noticia se re cibió ayer en esta Capital, por cable.

Por este medio enviamos nuestro más sentido pésame a don Manuel Montealegre a don Manuel Montealegre y señora, a doña Jossey M v. de Wilson, a la schorita Loia Montealegre y a deña Amelia E. v. de Montealegre, hoy sumidos en profus do dolor.

## Circular

El Patronato de la Colonia Escolar Permanente, ruega a Ud. dar por medio de su estimable diario, las más expresivas gracias a todas las personas que de distintas maneras contribuyeron a dar realce a la Procesión de la Salud. Una vez más se puso

de manifiesto cómo las fuerzas aunadas dan resultados siempre satisfactorios.

San José, 25 de setiembre.

Cuando usted necesite algún trabajo de imprenta bien hecho y barato, busque la

# Imprenta TORMO

Avenida Central, frente al Banco Mercantil

San José, C. R.

Apartado 439

dos adversarlos coaligados quieran someterlo y cobrará a

dos adversarios coaligados quieran someterlo y cobrará a precio de sangre el irrespeto a sus derechos.

Que contra quien va la amenaza?

Ya sabemos que contra la enorme multitud de un partido, ella es irrisoria, pero si puede hacerse efectiva en las personas de los catorce miembros de las Juntas, que se han coaligado, si ellos no saben proceder con la corrección y con la imparcialidad que son debidas en el ejercicio de sus cargos delicados. Las catorce vidas de esos ciudadanos responderán al pueblo de las incorrecciones que se lleven a cabo, y a nadle escapa que sobre ese número reducido de personas, sí puede el pueblo hacer efectiva su cobranza.

De esta hecha, si el mansísimo y serenísimo don Alberto Echandi tuviera que leer un nuevo discurso en el

Advertimos después de leer el largo y rumboso editorial de esta colega de la tarde, que en fuerza de estarnos motejando los hombres del partido verde de revolucionarios, de anarquistas, de terroristas y de bosicheviques, han llegado ellos a asumir de verdad los caracteres del estado morboso político social que nos atribuían. Véase si nó este párrafo:

"Puestas las cosas en el terreno, que se hallan, el Partido Agrícola tiene asegurado su triuafo con la seguridad absoluta de que el Gobierno hará prevalecer el imperio de la ley y hará respetar la voluntad popular por sobre todas las cosas; pero si así no fuera, el Partido no se someterá en absoluto a las arbitrariedades a que sus

De esta hecha, si el mansísimo y serenísimo don Alberto Echandi tuviera que leer un nuevo discurso en el Teatro América, tendría que prescindir necesariamente al aludirnos del bolcheviquismo ruso y del comunismo alemás con que trató amblemente de excomulgarnos, o no prescindirá de esos cal ficativos y entonces quienes lo escuchen pensarán que se trata de una enumeración de méricos de las gentes de su propio partido. Por de contado, las vidas de los catorce mi-mbros de los partidos populares en las Juntas Provinciales, están en peligro. Porque la amenaza está hecha de verdad, y joualquiera se atiene tranquilamente a lo que el tiooquismo desesperado entiende por corrección e imparcialidad debidas en ejercicio de esos cargas delicados! Si nosotros fuéramos de esas pueros das las cosas; pero si así no fuera, el Partido no ser someterá en absoluto a las arbitrariedades a que sus

EL REVISTERO

### LA PRENSA

Diario de la vida nacional

DIRECTOR

José Maria Zeledón REDACTORES

Carlos Jinesta Octavio Montero

Agente General:

Lesmes Sáurez

Esta publicación llevará a todos los rincones del país el sentir y el pensar de los hombres que han creído de su deber levantar una bandera de principios en medio del desconcierto moral que afige al país. Lea Ud. estas páginas y hágalas leer a sus amigos. En ellas país. Lea Ud. estas páginas y hágalas leer a sus amigos. En ellas encontrará Ud. exposición de nuevas normas de conducta cívica que a nuestro juicio contribuirán a restablecer la salud de la Patria.

Queremos en esta hoja y en esta clase de Inchas ir por los caminos enaltecedores de una sana doctrina cívica.

Las vacicadaes que se sirvieron al pueblo en publicaciones de esta indole no encontrarán cabida aquí.

Estamos aprovechando una oportunidad para romper con esa desastrosa prensa poficia que envenena en cada agitación eloccionaria la mente y el corazón del pueblo

Es claro que habrá puestos para el combate, pero serán sostenidos de tucha que empleen los que adversen nuestra tendencia.

Si sólo logramos distinguir nuestras armas de las de nuestros adversar os colocadnolas en la panoplia que se abre a la nobleza, a la sinceridad y al bien, lo mismo que a la integridad y la justica, habremos cumplido nuestro propósito fundamentai en la propaganda de aspecto constructivo que hoy con fe y entu iasmo iniciamos.

Todo articaio que contenga aigún cargo personal, tiene que llevar al pie la firma del autor, porque somos paiadión de hidalgula y escucla de civismo.

Jabón

# LEON AZUL

Un colon de "León Azui" lav mas ropa que cuatro colones de ja

> DEPOSITOS: LA INDIA Y LA MARINA POR MAYOR:





# AUG WE

Bueno y barato

Solo consigue donde

José A. Coronado

# deFor min Bernada

Café - Chocolate Cantina Acaba de llegar un gran surtido de confites de Venchi, cacao en cajas de fantasfa de la casa El-

### De administración A los señores agentes y circuladores de "La Prensa

Muy atentamente suplicamos a nuestros Agentes y Circuladores se sirvan hacer sus liqui daciones antes del 3 ode este mes, formalidad in-dispensable para la organización que se le está dando a esta Empresa.

# Ecos de la Fiesta Roja

DISTINGUIDO GENERAL:

QUERIDOS COMPATRIOTAS:

Aquí he venido llena de entusiasmo, guiada nada más que por la nobleza de senti-miento que mi joven y valiente alma sabe guardar en lo más sensible, en lo más puro, en el lugar más lleno de sabiduría como es el co razón de todos los que saben razon de todos los que saben sentir y comprender lo que es la palabra amor. ¡Oh ri queza de dulzural ¡Oh gran deza de espíritu! Amad a vuestra patria, amaos los unos a los otros, amad todo lo que encierra ciencia, dul zura, sabiduría, cultura y sentimentalismo. Tenemos, no que formarnos la vida, porque la vida misma es quien nos forma a todos y a todo lo que existe. Pero sí debemos reformarnos nues tras vidas, comprendernos, a apreciar su existencia de ideas dormidas, de ideas ocultas por el velo del desengaño y de la degeneración, que semejan ante los ojos sablos y abiertos, de los demás talentos, a la luna de una noche de invierdo, que recata da entre oscuros nubarrones espesos, cada vez se oculta más, en lugar de aparecer brillante y luminosa a los ojos de todos los que debe mos y sabemos admirarla.

Así igual pasa con esas inteligencias poco cultivadas, es decir faltas de estudio, que en lugar de dar al mundo sus reflejos convertidos en sus renejos convertidos el luces intelectuales, más blen se ocultan bajo el velo del dolor, Ignorado hasta por ellos mismos.

Hoy he sido llamada ocupar este lugar en el Parti do Reformista, he sido lla-mada para subir con honor los peldaños de esta escala los peldanos de esta escala tan pequeña, que conduce a la Tribuna, a donde se llega con la palabra en los labios y la sonrisa en el corazón. Aquí he venido a hablar pa ra que todos me escuchen.

Discurso pronunciado por la culta y bella saber, para poder algún día dama doña Victoria Meza de Kirkwood en Limon el 23 de los corrientes.

Hoy, en este momento, no obligado. Las palabras quiero dirigirme a todos los obreros que estén presentes; sar mi opinión para las peraun cuando me escuchen los que no pertenecen a nuestro Partido. Parece mentira al pensar que hay hombres que siendo obreros, puedan tener otra simpatía política que la del Partido Reformista. Si ellos pudieran palpar por un momento la lucha que el General Volio está haciendo por el bien de todos estoy segura que todos aquellos que no piensan con él, camblarían sus pensamientos.

Algunas veces he ofdo esta frase: "Me gusta el Partido Reformista" "Pero"... y ahí termina la dudosa y mal comprendida frase ¿Y cuál es el pero que ponen? Es claro que no tienen motivo, pues no lo pueden expresar y en estos casos yo lo ex presaré. Pueden quedar se guros ustedes que en la ma yoría de los lugares, los humildes campesinos son humildes campesinos son obligados casi por su patrón que quizás es algún capitalista sin corazón y ofrece quitarle el pan a su subal terno, si él no da su voto por el que se le obligue. El hombre pobre y necesitado de gauar su dinero y su trabajo, da su voto, pero lo da por necesidad, pero nunca con su propic gusto. ca con su propio gusto.

¿Y qué creen estos capita listas que porque tienen di nero pueden gobernar? No imposible. Jamás debe nin gún subalterno dejarse do minar de esa manera. Cada

SALUD Y VIGOR CIENCIA MODES NORTH AMERICAN PASTILLE

Porque continua usted Busselle CIÈCIA PRODUCTS CORPO: Crescitada bajo lacleyes del Estado de Nues

sonas de esta clase de sen timientos. Pero sí sabré decir timientos. Pero sí sabré decir que el Partido Reformista, es un Partido limpio, puro-y solo, un partido sin com-promiso de niagún capitalis-ta. Su manifiesto propósito es el de remoevr todas las causas que están dominan do nuestra Patria hasta de-jarla en la más profunda pojarla en la más profunda po breza, e iniciar la protección de nuestros mal tratados de nuestros mal tratados obreros. Ahora es el tiempo más grave para nuestro país;

el Fais que sea digno de ser elegido por una imidad de votos para Presidente de la Republica, como nuestro que rido General Volio. No soy yo quien pueda hablar a manara da un con-

hablar a manera de un ora dor como tantos que existen, no tengo la voz blen timbra da grave y clara como la voz del hombre. Soy mujer, lo suficientemente despreocupada para todo, pero me falta el ritmo en estos casos, para la concordancia de las palabras que se agolpan a mi mente y se desesperan por salir igual que una ban dada de palomas que remon tan su vuelo alto y seguro.

La inteligencia mía es muy pequeña y por lo con-siguiente no puede en este día complacerme, ni compla. cerlos, para escribir, para hablar, para cantar las notas de mi lira como yo lo deseo.
Pero ya el estudio me hará
comprender más y me hará
ver más luninosamente la
senda de mi vida ansiosa de.

Precio: (§ 2.00 al mes

Restaurant

alimentación y abundante.

opuesta a la Pulpería La Asturiana.

Hoy mi numen escaso y joven es comparable a una vesija pequeña, que ampara da al filtro del estudio, desea llenarse de ideas, llenarse de sabiduría, gota tras gota, convertidas en leyendas insconvertidas en leyendas instructrivas. Eso es, lo que yo hoy deseo. El filtro regala sus gotas de las aguas de una fuente grande y crista lina y mi mente ansiosa de tomar las aguas de esa fuen. te, recibe con paciencia sus

gotas una a una.
Y hoy, al encontrarnos
nesotros tedos reunidos y
felices, celebrando esta hora obreros. Ahora es el tiempo más grave para nuestro país; piénsenlo bien para que en diciembre, cuando lleguen las elecciones, den su voto todos por nuestro General, que es lo mismo que si lo dieran por el mejoramiento de nuestra Patria y por el mejoramiento de ustedes mismos.

No hay otro hombre en el País que esa digno de ser elegido por unanimidad de votos para Presidente de la formistas de corazón, refor formistas de corazón, refor mad entonces vuestras al-mas. Cada palabra que voso: tros comprendais de todos los buenos oradores reformistas, es igual que una flor hecha de espíritu, que en nuestras almas derrama sus fulgores en forma de perfume lumino

> Hagamos todos un rami-llete de flores de espíritu, con el amor de verdaderos competriotas para ofrendár-selo a nuestro General Vollo en el momerto de gloria y de triunfo, para que él lo ofrende convertido en ban dera tricolor, a nuestra que-rida Costa Rica y vivaréis por siempre con júbilo y con alegria al Partido Refor-mista y a su digno Jefe.

¡Viva el General Volio!

Cantina

# La Espana

Fábrica de Velas, Jabón v Fideos

Pone en conocliniento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de justicia, "Pasaje Amerling".

Martinez & Co.
TELEFONO Nº 694

APARTADO Nº 211

# Tomás Fernández

Hierro para techos, Papel de Imprenta Afrecho de Trigo, Fósforos Dragón Vidrios grandes para ventana

Apartado 614

# ACABA DE RECIBIR

ENOCH MORGAN'S SOMS



y la cara de un hombre reflejada en una sarén. Insistene en obtenes el SAPOLIO legimo. Enjase que el rembre de SAPOLIO aparesea en

Hotel Continental Julian Tastor M.

En su elegante y cómodo local, situado 50 varas al Norte de la Imprenta Alsina, ofrece

habitaciones confortables y ventiladas, regia

Partido Reformista

tido están intaladas 100 varas al Norte de la Im-

prenta Nacional, en los bajos de la casa de alto

La Secretaría y Tesorería General del Par-

(DC)

ENOCE MORGAN'S SONS CO.

Nueva Voile, E. U. A.

Nueva York, E. U. A.

TANK CONTRACTOR

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.